mías agro-exportadoras y modificaron las relaciones entre clases sociales y fuerzas políticas. El siglo XX, no obstante, se caracterizó por lo que el autor interpreta, en los capítulos 4 y 5, como un un crecimiento empobrecedor entre 1900 y 1945 y desigualdades crecientes entre 1945 y 1980. Las grandes mayorías permanecían sumergidas en la miseria y la opresión, mientras que los intereses de las clases dominantes se subordinaron cada vez más a las influencias extranjeras omnipresentes en las economías y la geopolítica centroamericanas. Los procesos de urbanización e industrialización durante la segunda mitad del siglo denotaron una cierta modernización, sobre todo en las grandes ciudades, pero sólo Costa Rica logró consolidar una democracia representativa.

El cúmulo de desigualdades sociales, subdesarrollo económico y represión política desencadenó la crisis de los años ochenta, analizada detalladamente en un último capítulo que otorga al libro gran relevancia en el momento de su publicación, pero que también lo condenará a una rápida desactualización si no se realizan constantes rediciones. Ciertamente, la crisis actual podría constituir un turning—point, obligando a replantearse tanto las relaciones internacionales como las estructuras internas de los países centroamericanos. En el corto Epílogo, el autor reflexiona sobre el significado de la coyuntura actual desde la larga perspectiva de la historia, borrando los linderos artificiales entre pasado, presente y futuro.

En su Breve Historia de Centroamérica, Héctor Pérez Brignoli demuestra una vez más que es no sólo un historiador consumado, sino también un buen escritor. Logra integrar y balancear una amplia gama de temas culturales, económicos, sociales y políticos en un texto que fluye ininterrumpidamente de principio a final. Su prosa es límpida y concisa. Se destaca un empleo de la cartografía poco común entre los historiadores: el texto se ilustra con 17 mapas, todos menos el segundo, (cuya reproducción carece de nitidez), bien diseñados y dibujados. Al final de la obra, se encuentra una bibliografía comentada y una cronología, ambas de gran utilidad para el lector general.

Este pequeño libro marca un hito en la historiografía de Centroamérica, por cuanto es la primera síntesis moderna escrita en castellano y el primer intento de alcanzar un amplio público más allá de las aulas universitarias. Es de esperar que pronto sea traducido a otros idiomas. Para el lector, es un libro ameno e informativo. Ojalá pueda servir, además, de modelo para que algunos de los jóvenes investigadores centroamericanos también se animen a ofrecer al mundo interpretaciones de la fascinante historia de su región.

Carolyn Hall Departamento de Geografía Universidad de Costa Rica

ZENTRALAMERIKA UND DER FERNE KARI-BISCHE WESTEN. Konjunkturen, Krisen und Konflikten 1503-1984. (Centroamérica y el lejano oeste caribeño. Coyunturas, crisis y conflictos). Gerhard Sandner. Franz Steiner Verlag Wiesbaden Gmbh. Stuttgart, 1985, 409 págs.

"Llegar a una comprensión profunda mediante una visión que integre, es el fin de este trabajo", según se expresa su autor en el Prólogo. El libro no es teóretico ni pretende ver simplificadamente los conflictos y crisis tan complejos que han azotado a la región. Estudia sus conexiones internas y coyunturas desde la Colonia hasta la guerrilla, el terror y la influencia extranjera, y cuando se refiere a su ubicación espacial, se vale de gran cantidad de recursos cartográficos (también incluye nueve mapas a color). Es importante y en muchos sentidos novedoso el esfuerzo por ver a Centroamérica en relación con el Caribe desde un punto de vista histórico, político y geográfico. Así mismo, la degradación de la situación provoca un interés explicativo creciente que el autor trata de satisfacer con su largo esfuerzo investigativo.

El libro tiene cinco partes, cada una de ellas dividida en capítulos. Las partes son: I. Preguntas, fundamentos y conexiones. II. Intereses, coyunturas y conflictos en su secuencia cronológica. III. Coyunturas, crisis y conflictos: los afectados -Ejemplos regionales. Y IV. Nuevas perspectivas hacia el futuro. La parte más larga es la segunda, con once capítullos que tratan temas como la Conquista, la Gran depresión del siglo XVII y la expansión británica, los piratas, los bucaneros y los filibusteros, el comercio de joyas, los conflictos entre España e Inglaterra, los movimientos de independencia, el boom californiano del oro, los proyectos canaleros, las plantaciones, los conflictos fronterizos y el ingreso de la región en la economía mundial y en el hecho del predominio norteamericano, el desarrollo interno y los influjos externos de 1915 a 1959, el crecimiento, la integración y el desarrollo de nuevos potenciales de conflicto de 1960 a 1972 y, finalmente, la

agudización de las crisis y de los conflictos de 1973 a 1984.

Una amplísima bibliografía, un indice onomástico y otro de lugares así como los mapas a colores cierran el libro.

Dice el autor, al acabar, cuando habla de las perspectivas de la región: "En la búsqueda de nuevas opciones está en primer plano el desmontar los elementos de confrontación y la militarización de los conflictos que vienen de la descarga de problemas de desarrollo interno junto con influencias extranjeras (...). Su más importante característica (en cuanto a qué hacer, qué modelo a seguir) es un consenso amplio en relación con el hecho de que la amenaza viene de los modelos de pensamiento geopolítico que se imponen cada vez con más fuerza y que llevan automáticamente al escalamiento de las influencias extranjeras y de la confrontación importada. La amenaza reside en que esta dimensión geopolítica afecta el plano del que deben partir todas las opciones y reflexiones relativas al futuro, el terreno de los hombres, de la población en sus aspiraciones y necesidades, el plano de seguridad de la existencia y de la cultura, de la vida cotidiana en pueblos y ciudadades, el plano de los interesados".

N. de R.

KRIESENGEBIET MITTELAMERIKA (Centroamérica región de crisis), Helmut Nuhn (compilador) Braunschweig Alemania, Georg Westermann, 1985, 288 págs.

La obra que comentamos tiene la naturaleza de un *reader* sobre la situación de Centroamérica y el Caribe.

^e El libro está organizado en base a tres secciones que reunen los capítulos sobre temas centrales. La primera sección tiene como tema: "La región del Centro de América en el campo de conflicto de la crisis internacional. Análisis político y evaluación". Contiene dos contribuciones de Wolf Grabendorff sobre "Centroamérica como región de crisis internacional" y "El rol de las potencias regionales en Centroamérica", uno de Erich Sussdorf "La política exterior de Estados Unidos en relación a Centroamérica. ¿Nuevos problemas y viejos medios?", de Jorge Domínguez sobre "La política de Cuba en relación a Centroamérica", de Heinrich Krumwiede y Guenter Dill "Europa occidental y la crisis de la región centroamericana"

y finalmente de Xavier Gorostiaga "El camino hacia una alternativa política en Centroamérica y el Caribe".

La segunda sección se refiere a "Conflictos internos y extraregionales en los pequeños países de Centroamérica" con artículos de Helmut Nuhn "Centroamérica: Estados pequeños, integración económica y conflicto político", Erich Sussdorf "De 'ojo de aguja' del comercio marítimo a centro financiero internacional", Ulrich Fanger "Costa Rica: Estabilidad política y crisis económica", Volker Wuenderich "Reforma agraria en Nicaragua 1979–1984", Hemut Nuhn "El Salvador en crisis. Consecuencias de un crecimiento sin desarrollo" y "Andreas Koechert "Una comunidad indígena guatemalteca entre la disolución y la continuidad".

La tercera sección se ocupa de "Problemas de desarrollo en el Caribe. Descripción general y estudios de caso". Contribuyen Manfred Woelhcke: "El caribe en cambio. Estructuras socio-económicas, sistema político y problemas de estabilidad", Ulrich Fleischmann: "De la dependencia a la desintegración. Sobre la estructura política de la Cuenca del Caribe"; Hans F. Illy: "Plantaciones, Estados pequeños, dependencia. Elementos estructurales de los países del Caribe"; Helmuth Blume: "La economía azucarera de Cuba antes y después de la revolución"; Ulrich Fanger: "La asociación de Puerto Rico con los Estados Unidos. Oportunidades y límites de un desarrollo autónomo dentro de la dependencia"; Hans Dieter Haas: "Las islas del Caribe. Desarrollo de la población, disminución de los recursos y capacidad de sostenimiento".

Al evaluar los aportes de esta obra sobre la crisis en la Cuenca del Caribe, debemos tener en cuenta que sus objetivos son analizar la naturaleza del conflicto tanto en la problemática Este-Oeste como Norte-Sur y la forma en que los elementos regionales y locales de esa situación se sobreponen e influyen mutuamente. Ese objetivo, bastante amplio, se complica por el concepto de región que maneja el editor; distinguiendo "Mittelamerika" (algo así como "centro de América") de "Zentralamerika" ("Centroamérica" en su acepción corriente) por lo que se ubica como ámbito de estudio lo que podríamos denominar "el gran Caribe" o sea los países centroamericanos, la totalidad de países ubicados en el Mar Caribe y parcialmente los países norte y sur americanos que tienen costa caribeña.

Ambos puntos de partida ya presentan complicaciones al estructurar el libro; una dificultad